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! ! ! !近年来，多种多样的头衔为科
技人才创造更好的科研条件和生
活待遇，同时也引发了高校间的
“抢人大战”。昨天，在全国政协十
三届一次会议的小组讨论，来自教
育界的委员纷纷表达了自己的观
点，并认为这种唯“头衔 !"#”的人
才观可休矣。

!人才计划"名目众多
据统计，我国国家层面和省级

层面分别有人才计划 $%个和 &'(

个，市县层面人才计划更是数不胜
数。国家自然科学基金委有“杰出青
年科学基金”“优秀青年科学基金”，
教育部有“长江学者”“青年长江学
者”“新世纪优秀人才支持计划”，中
组部有“千人计划”“青年千人计划”
“青年拔尖人才支持计划”……形
形色色的人才“帽子”与资源、待
遇、职称、评奖密切挂钩。因而，不

少高校常常为了能够有“头衔”的
人才而不惜屡出高价挖人。

全国政协委员朱志远表示，现
在各种各样的头衔非常多，不少学
校为了引进有“头衔”的人才也纷
纷开出高价，这对于学校的整体教
育水平并不利，“我希望能够借鉴
德国等国家的做法，对于高校教授
的薪酬能够有一个统一的标准。”

高薪挖人是一种偏差
“我们应该改变现在这种只挖

人、不培养的情况。”全国政协委员
姜耀东表示，高校教授之间还是应
该同工同酬，国家应该建立一个高
校人才的薪酬体系。

在全国政协委员罗卫东看来，
高薪挖人从根本上都是一种偏差，
高校应该真正形成立德树人的氛
围，“现在高校内海归与‘土鳖’之
间的文化冲突还是存在的，无形之
中还形成了‘鸿沟’，容易造成学术
领域的心浮气躁。”

九三学社中央此次向全国政

协十三届一次会议提交一篇《关于
统筹治理人才称号过多过滥问题
的建议》。其中提到，人才称号过多
过滥带来了一些不良影响，助长科
研浮躁之风、降低科技资源配置效
率、滋生评选腐败，一些顶着各类
人才称号的科研人员存在伪造获
奖、抄袭成果、“包装”成果等学术
造假现象，破坏公平竞争的学术环
境，扰乱了人才健康发展环境。

人才计划应统筹管理
九三学社中央建议尽快制定

人才计划统筹管理办法，同时精简
人才计划、推动人才称号“去利益
化”、提高人才称号评选科学化水
平，并建立人才计划绩效评估机
制。其中特别提到，切断人才称号
背后利益链，将学科设置、重点学
科评选、科研启动经费、个人升迁
以及学术成果评价等与人才称号
脱钩，把人才称号还原为反映科研
贡献和学术能力的一种科学荣誉。

特派记者 方翔 江跃中

! ! ! !已连续第三届担任全国政协
委员的舞蹈家、听障残疾人邰丽华，
在今年的两会上，依然认真发言，积
极参政议政。为了及时传递她的履
职“声音”，邰丽华的老搭档、手语翻

译李琳，几乎和她“形影不离”。图为
李琳!左一"边和邰丽华!中"交流#

边替她回答记者的提问$

特派记者 张龙 江跃中 方翔
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! ! ! !昨天下午，全国人大相关负责
人就“人大监督工作”回答中外记者
的提问，聚焦民生保障、环境保护、
科技创新等话题。

监督工作坚持问题导向
“监督国务院有关部门落实在发

展中保障和改善民生的各项政策，是
人大财经监督工作的一个重要内
容。”十二届全国人大财政经济委员
会副主任委员尹中卿介绍，开展计划
审查监督、预算审查监督、经济运行
监督、专项工作监督和执法检查。
他介绍，近年对食品安全法、消

费者权益保护法、产品质量法开展

执法检查，围绕法律的实施情况发
现问题，保证财经法律得到有效实
施。在开展财经监督工作过程中，坚
持问题导向，积极改进监督方式，不
断增强监督实效。“让人大监督工作
‘长出牙齿’，取得实效。”

大气污染防治!钉"到底
“一提起雾霾，心情就不免得有

些沉重。”十二届全国人大环资委副
主任委员袁驷坦言，同呼吸、共命运，
大气污染防治是过去这 )年常委会
和环资委非常重要的一部分工作。
立法方面，全面修改了环境保

护法，这部法是“带牙齿”的，还修改

了大气污染防治法；监督方面，连续
)年通过专题调研、执法检查和跟
踪督查等多种方式，持续不断地深
入开展监督工作，推动法律贯彻实
施和修改完善。“抓住京津冀大气污
染这个问题最为突出的钉子来钉，
一直钉到底，一直钉到出成效，大气
污染防治，这是我们的追求。”

抓住养老保障民生热点
“我国人口老龄化速度之快、规

模之大，在世界前所未有。”十二届
全国人大内司委委员郑功成指出，
监督工作紧紧抓住养老保障这一民
生热点、难点问题。

*+,)年到 *+,-年连续三年跟
踪监督，包括一次执法检查，三次深
入的专题调研，形成应对人口老龄
化、发展养老服务等专题报告，提出
大力发展居家养老服务，支持社会
力量参与养老服务，推进医养结合，
建立长期照护保险制度，加快养老
服务人才培养等。“对于推动老年人
权益保障法的全面贯彻实施和一系
列相关制度的完善，起到了重要的
促进作用。”

推动出台科研配套政策
十二届全国人大教科文卫委副

主任委员吴恒介绍，科技成果转化

法在修改完成不到一年，全国人大
常委会就组织了执法检查。不仅促
进法律的实施，发现不足和问题，而
且是一次非常重要的法律宣传，无
形推动国家有关方面出台相关的配
套政策。
“实施检查过程中，科研单位科

技人员欢欣鼓舞。”吴恒说，科技成
果转化法的执法检查最大亮点，就
是实实在在带动、推动了国务院有
关方面出台相关的政策、规章，进
一步把执法检查实效落实，真正见
到实效，真正体现科技是第一生产
力，真正尊重知识、尊重人才、尊重
创造。 特派记者 范洁

全国人大举行!人大监督工作"记者会

让人大监督“长出牙齿”取得实效

! ! ! !昨天，在京出席全国政协十三
届一次会议的新任在沪全国政协
委员、中国电视艺术家协会副主
席、著名编剧王丽萍，告诉本报特
派记者，文艺工作者一定要深入生
活、扎根生活，创作出更多老百姓
喜闻乐见的好作品来。只有讲好外
国人听得懂的中国故事，文艺作品
“走出去”才会叫好又叫座。

首次担任全国政协委员
王丽萍虽然是首次担任全国政

协委员，但早在 *+,*年，她就当上
十二届上海市政协委员。)年里，她
积极参政议政，不仅聚焦文艺领域，
还关注民生、教育等话题。下基层调
研、参加各种履职活动、写提案建言
献策，王丽萍从不缺席，提交的提案
还被评为市政协优秀提案。她既是
一名新委员，也是一名老委员。
“这次来北京参加全国两会，除

了感受到责任、使命、信任、光荣外，
还要把更多的精力投入到参会、讨
论、写提案等履职上。”王丽萍介绍，

她注意到本报报道的“烈士陵园跳
广场舞”事件，觉得是非常不应该
的。“最近 )年来，人民生活水平越
来越高，大家对文化的需求也越高。
特别是在公共文化领域，比如跳广
场舞，有支持的声音，也有反对的声
音。那么，政府有关职能部门要出台
怎样的政策，满足人民群众这方面
的需求呢？”王丽萍说，她带到大会
来的一篇社情民意《制度供给与空
间供给并重，严禁在烈士陵园开展
娱乐活动》，为政府部门解决这个问
题出谋划策。

会上讨论积极发言
近几天，王丽萍在会上讨论发

言很积极，内容涉及方方面面，观点
有理有据，还提了不少好建议。有一
次讨论会，她说，自己参加过一些颁
奖活动，发现很多年轻演员颁奖开始

时还在，颁奖结束后人就不见了，只
有助理坐在那里。能够从头坐到尾参
加整场颁奖典礼的年轻演员很少。王
丽萍恳切地“希望年轻演员能加强对
职业的敬畏之心，因为尊重职业、尊
重艺术，其实就是尊重自己”。

'月 $日，成龙等 '$位全国政
协委员，联名提案呼吁立法惩治侮
辱南京大屠杀遇难者等、挑衅民族
底线的“精日”分子，提案联署时，王
丽萍因生病，没能到达会场，当天晚
上，她发信息给第一提案人、全国政
协委员贺云翱要求签字，表示“这么
重要的事一定要签”。

说真善美讲中国故事
在谈到电视剧等文艺作品如何

“走出去”并受到欢迎的话题时，王
丽萍表示，就电视剧这种艺术表现
形式来讲，其中表现的情感是共通

的，表现的真善美是共通的，如父女
感情、夫妻感情、兄弟姐妹感情等，这
在任何国家，任何人身上都会发生，文
艺作品把这些具有共通性的情感表现
好了，把真善美表现好了，观众就会
和作品里的人物情感发生共鸣。
去年 (月，王丽萍和演员胡歌、

闫妮等，一起去蒙古国访问，在跟当
地观众的一个见面会上，蒙古群众
特别热情，都说特别喜欢《生活启示
录》这部电视剧，让王丽萍印象深刻
的是，一位蒙古观众告诉她，“我对中
国人民生活的印象还停留在《白毛
女》上。《生活启示录》给了我很大的
震撼，原来中国已经这么现代化，上
海是如此美丽，想来上海看一看。”
《生活启示录》还被译制成阿拉

伯语，并由阿语频道推广至突尼斯
国家电视台、约旦国家电视台、黎
巴嫩国家电视台、埃及国家电视台

等 -个国家的 $家电视台播出，在
阿语地区产生了较大的影响力。而
王丽萍的另一部作品《大好时光》，
也被翻译成日语和英语，在日本和
英国播出。“很多外国人对‘当下中
国’很感兴趣，他们想了解中国老
百姓的生活，而我的作品的特点就
是立足当代，表现出了中国百姓的
喜怒哀乐，讲好了外国人听得懂的
中国故事。”

特派记者 江跃中 方翔
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“重挖人、轻培养”之风不可长
政协委员呼吁统筹管理名目繁多的!人才计划"
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讲好外国人听得懂的中国故事
王丽萍委员#!走出去"的文艺作品要叫好又叫座

! 王丽萍委员在修改提案
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